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福尔摩斯新故事——— 有些人，生命以必须的方式存在———

上锁的房间
□ 【美】劳拉·金

第九次在天堂
□ 裘山山

4 8
回想亚丁的经历很是伤

感，因为在那之后的几个月
间发生了太多事——— 有几
周，我们在印度搜寻一名失

踪间谍，还和一位疯狂的印度王公比赛
马上长枪；之后在日本待了大半个月，处
理些棘手的案件，中间在海上航行的几
周，也一直被噩梦折磨。确实，露台当头
坠落，我们差点命丧亚丁集市。但是和福
尔摩斯在一起，这种一脚踏进鬼门关的
经历并不罕见。最后我决定不再多想，并
将此事归为离奇事故，原本有可能造成
严重后果，但又幸免于难。显然，福尔摩
斯并不这么认为。

“这肯定是意外事故，福尔摩斯。”我
不大赞同，“露台砸下来是因为螺栓老
化，不是有人故意弄下来的。”

“我也是这样劝我自己的。”
“但你自己根本没听劝。”
“自我保护成终身习惯后，就不愿意

承认什么巧合了。”
“福尔摩斯，一事不称巧。”
“但两件怪事就得好好想想了。”
“两件？”
“一件是坠落的露台，另一件事是船

上有一名乘客打听我们，之后她下了船。
就在亚丁。”他挑眉望向我，想强调最后
的信息很重要。

“船……哦，没错，托马斯·古德哈特
的小故事。他说是一个南方人，对吧？”汤

米3·古德哈特是美国贵族，有时也是激
进分子，1月至2月间，他害得我们在印度
劳苦奔波。当时，在王公的护卫紧追不舍
下，我们在山地宫殿下的一条通道深处
听汤米偶然说起，有一位女乘客登了船，
之后又神秘地在亚丁上了岸，她和他谈
论过夏洛克·福尔摩斯。之后一个闷热的
下午，在德里的一个间谍组织首脑办公
室，福尔摩斯咄咄逼人地想让这个年轻
人透露更多细节，但基本一无所获。

“是萨凡纳人，也可能只是她自称
的。要知道，美国南方口音是很容易模仿
的。”

“福尔摩斯，”我责备道，“你不觉得
怀疑太阳明天是否会从东边升起很困难
吗？”

“并没有。我更乐意假设过往经历会
为宇宙运作提供范例，并在这一假设基
础上采取行动。虽然目睹太阳从西方升
起应该不会让我心跳骤停。”

“真高兴听到你这么说。”
“但看见我妻子走向船栏杆，可能会

造成这种后果。”
“我只是……”
“你再斜三度，就失去平衡了。”他声

音冷硬，不容置疑。虽然这话本身并不能
阻止我争辩，但当时我脑子想到的，全是
船后那道平滑诱人的航迹以及我不经意
的颤抖。

看到我沉默，他轻叹一声：“罗素，很

明显，有事情在消磨你的心智。虽说我坚
信所有人都有权利自己去与心魔战斗，
但是集思广益，两个人一起想办法解决
问题总比一个人而且是一个头脑困顿的
人要好些吧？”

“是，说得真对。”我语气凌厉。我迈
向甲板，盯着自己的手研究了好一会儿，
与此同时大脑开始自己组织语言。“当时
我提议，离开孟买后，应该去旧金山，这
听起来很合理。只有我到场，我的交易才
能获得最大收益，所以……好吧，我想去
作最后的告别，毕竟十年前离开时我没
心情做这件事。但是我发现，越靠近那
里，我越觉得还不如直接回家。我……我
发现自己很害怕面对这件事。”

“你当然会害怕，”他说道，“你不想
回旧金山再正常不过了。”

“什么意思？”我有些恼火地抗议道，
“我纠结了好些天，才承认自己作了错误
的决定，而你却说你打从一开始就知
道？”

“我没说你错了，只不过你累坏了。
罗素，从我们开始驶往加利福尼亚，你就
变得急躁失眠、焦虑不安，还没有食欲。
我们在日本停留的那段时间，你的症状
有所缓解——— 你睡得着吃得下，也像平
时一样能集中注意力——— 但当我们再次
起航向东时，你的问题又都回来了。这
还能是什么？稀奇的厌船症？我看不
像。”

李洪和卓玛经过三年的
恋爱——— 说三年，在一起的
时间也就几个月——— 终于在
2000年结婚成家了。卓玛为了

丈夫，辞掉工作从安徽来到了李洪的老家
云南，与他的父母住在一起。两个人的感
情非常好，每天都要打电话，一个月的电
话费就好几百元。但因为兵站工作太忙
了，李洪已经两年没回家探亲了，卓玛虽
然有一半藏族血统，但因为生在内地长在
内地，到然乌这样的高海拔地区来很不适
应，高原反应厉害。李洪心疼她，不让她多
来。所以，两人至今还没有孩子。

我听了安慰他说，你们将来一定会
有孩子的，而且会是个非常棒的孩子，你
想想，你们是三个民族的结合啊。李洪笑
眯眯地点头，似乎早就想到了这一点。我
又多嘴说，你们的孩子就叫然乌得了，这
名字多有诗意，又和你们的爱情紧密相
关。这回李洪连连摇头，说不行不行，然乌
在藏语里的意思是魔鬼，因为这个地方灾
难很多，每年都有雪崩、泥石流、洪水等。
我目瞪口呆，怎么会这样啊？那么美丽的
然乌湖，怎么会和魔鬼连在一起呢？

为免去尴尬，我转头看着彭刚说，你
的故事呢？

彭刚说，我可没他那么传奇。
李洪马上说，哪里，他就是为了他妻

子上川藏线的。
彭刚这才笑眯眯地讲他的故事。

1996年彭刚从陆军学院毕业，被分
配到兵站部机关工作，在雅安，条件比较
好，很快就结婚了。妻子是雅安医院的一
个护士，很爱学习，人也很聪明。参加市
里的职称考试，技能和理论都考了第一。
结婚后，妻子提出想去成都卫生干部学
院学习深造。彭刚想应该支持她，他相信
她会成为一个好医生。可是去成都读书，
开销很大，学费，住宿，加上买书什么的，彭
刚当时一个月只有一千来块钱，根本不够
用。经过反复考虑，彭刚向兵站部领导提出
申请，到高原工作。如果拿高原工资的话，
就可以供妻子读书了。领导非常理解彭刚
的想法，很快就批准了彭刚的请求，于是彭
刚就从雅安来到了然乌，海拔一下升高了
三千米。在这里一干就是五年。

我问，那现在呢？
彭刚说，现在她已经毕业了，回到雅

安医院，当了助理医师。因为她一直在读
书，所以我们也没敢要孩子。今年她好不
容易请了三个月的假进来陪我，没想到才
待了二十天，我们就接到了兵站拆迁的通
知，她没法再住了，只好提前回去了。

我说，你为她作出那么大的牺牲，她
一定很感动吧？彭刚憨厚地一笑说，没什
么，我跟她说了，只要她愿意，就是读硕
士我也供。有人跟我开玩笑说，你为了她
进藏，把钱都拿给她读书，万一她哪天变
心你就亏大了。我说她要真变心了，就算
我为国家作贡献了。我想得通。

我笑了，心里却有点儿酸酸的。很想
对远方那个学医的姑娘说，这么好的小
伙子，你可不要辜负啊。然乌湖见证着你
们的爱情。

看着眼前两个脸庞已经黝黑的青年
军官，看着他们淳朴的笑容，听着他们的
讲述，我再次想，然乌湖它应该是爱情
湖，而不是魔鬼湖。就算它偶尔发发魔
怔，也一定是因为在很久很久以前，有一
位美丽的姑娘，与李洪、彭刚这样善良的
小伙子失之交臂了……

这个雨夜，因为爱情，变得温馨而又
快乐。

那时的爱情
听过很多爱情故事，唯有这一个，让

人唏嘘，让人心痛。
20世纪60年代初，有一个叫马景然

的高中生，考入了解放军西安炮校，成为
一名女兵。她很开心，不仅仅是穿上了军
装，还因为她的恋人也和她一起考入了。
或者反过来说，她是跟她恋人一起参军
的。恋人叫任致逊，其父母和她的父母是
好朋友，两家都是抗战干部，关系很好，
他们从小认识，可谓青梅竹马。

他们到部队的第二年，就赶上西藏部
队招收外语干部，从他们学校挑选一百名
学员进藏学外语。任致逊被选上了，马景
然得知后也坚决要求去。领导考虑到他们
的特殊情况，也特批她加入进藏队伍。这
样，马景然成了那支队伍里唯一的女兵。

□ 本报记者 陈巨慧 实习生 谢青筱

电视剧《琅琊榜之风起长林》（以下简称
《风起长林》）正在北京卫视热播，凭借精良
的制作和演员出色的表演，该剧赢得了观众的
认可。剧中，萧平旌因其举手投足间的少年侠
义感和自身气质受到不少观众青睐，其扮演者
刘昊然继《最好的我们》《唐人街探案》《妖猫
传》等作品中的出色表演后又一次进入了大众
的视野。近日，刘昊然接受媒体群访，分享了
演绎“长林二公子”萧平旌的心路历程。

《风起长林》叙事“更加残酷”

在该剧前半段，萧平旌是名副其实的“哥
控”，对大哥萧平章（黄晓明饰）言听计从，
放浪不羁，逍遥自在。但大哥意外去世后，刘
昊然实力诠释了萧平旌“一夜长大”的心酸和
无奈，面对家国大业、千秋情义，他不得不迅
速成长为长林王府的支柱，从无拘无束的“寒
潭小神龙”变成成熟稳重的“怀化将军”。

谈及哭戏，刘昊然坦言一开始并不擅长，
“可能是人生阅历的原因，没有经历过太悲伤
或者太负面情绪的时候，所以那种重感情的哭
戏一直以来是我的一个坎儿。”他自曝有哭不
出来的时候，对戏的佟丽娅还问他要不要用橘
子皮擦眼睛。

为此，刘昊然在做人物解构上下了不少功
夫，萧平旌在长林王府后期的戏基本都是带着
眼泪的，“那段时间天天哭，每天两三场哭
戏，反而比较容易进入悲伤的情绪里。”

作为《琅琊榜》的忠实观众，刘昊然觉得
两部剧最大的不同就在于叙事方式，区别于
《琅琊榜》修补还原真相的叙事方式，《风起
长林》更加残酷，“它是把一个美好的事物捏
碎给你。”

遇到优秀团队很幸福

演员和制作团队之间是双向选择的过
程，好的演员遇到好的制作团队对双方而言
都是一件幸事。刘昊然之所以参演《风起长
林》，一个重要原因就是对正午阳光团队的期

待和欣赏。
刘昊然表示：“本身我自己就总看正午阳

光的戏，很希望能有机会合作。”而团队对他
的信任让刘昊然觉得很幸运，“我觉得很少能
有这么厚重电视剧的主要角色会找这么小的演
员来演，我能在这个年纪接到这样一个角色对
我来说是非常幸福的一件事情。”

事实证明，刘昊然没有让导演失望。导演
孔笙日前在采访中透露：“故事后半部要靠昊
然来撑，我们在拍摄前期确实有过顾虑，但是
结果出奇地好，你们会看到，真的是前后完全
不同的一个萧平旌。”

和正午阳光团队的合作，刘昊然感慨道：
“收获是没办法用语言来形容的。”

正午阳光团队一向以严谨和认真著称，每
样道具都必须真实，除此之外，令刘昊然印象
深刻的还有团队工作人员高超的演技，“正午
团队真的是每一个人都很会演，这个团队就是
俗称的‘所有人都是戏精’，现场讲戏的副导
演、编剧和武术组的导演……所有人扮上都能
演，有时候一个只出现一两集的角色，到现场
一看发现昨天的副导演都已经扮上了。”

“少年成名”背后是努力付出

今年20岁的刘昊然可谓是“少年成名”，
但光鲜背后是他的努力付出。为了演好《唐人
街探案》里结巴口吃的秦风，他肌肉习惯性紧
张，杀青后缓了好一阵才恢复；为了演《妖猫
传》里的白龙，他曾拼命减肥，节食到嘴巴都
麻木了；演《风起长林》，为了充分展现萧平
旌前后的变化，他虚心请教剧组的前辈，对角
色的钻研非常深入。对于一路走来的成长，刘
昊然自己还算满意，“我接的每一个角色，我
都很认真地在演，我没有辜负每一个角色，每
个角色也都没有辜负我。”

已经步入大学三年级的刘昊然，打算近期
还是把工作和学习作为重点。对于未来，刘昊
然表示不会考虑太长远，“因为现在我喜欢演
戏，那我就把这个事情先做好。有可能过几年
我发现我更喜欢做的事情，我可能会去做别
的。但目前演戏我是不会放下的，我觉得演戏
是一种宣泄自己情绪和情感的非常好的方式，
我喜欢这种方式。”

据新华社里约热内卢1月17日电 现年37岁
的世界足坛巨星罗纳尔迪尼奥日前确认即将正式
退役。

16日，小罗的哥哥兼经纪人阿西斯宣布小罗
将结束职业生涯。17日，小罗通过社交网络确认
了这一消息。他说：“我将结束近三十年的足球
生涯，和我最大的梦想说再见。”

阿西斯透露，退役后的小罗除了出任巴塞罗
那俱乐部大使，还计划从事慈善事业以及进行与
音乐相关的工作。俄罗斯世界杯后还将举行一系
列告别活动，具体细节将在3月公布。

小罗的职业生涯配得上“华丽”二字。2004
年和2005年他曾连续两次当选世界足球先生，其
中2005年他还获得了金球奖。他凭借高超的球技
被誉为“足球魔术师”，获得过包括欧冠、西甲
等多项冠军。2002年，他随巴西队捧起了世界杯
冠军奖杯。

□记者 陈巨慧 报道
本报讯 记者从片方获悉，东方奇幻电影

《神探蒲松龄之兰若仙踪》已于1月15日正式杀
青。1月17日，片方曝光了概念海报，正式宣布
成龙、阮经天、钟楚曦、林柏宏、林鹏、乔杉、
潘长江、苑琼丹和姜嫄等演员加盟。

影片讲述了蒲松龄在屡破奇案、收妖扬善过
程中经历的一系列奇幻故事。阮经天之前在《心
理罪之城市之光》中饰演的“病态罪犯”惊艳全
场，成功征服原著党，表现惊艳的他更透露，在
新片中将会尝试更多改变，演技突破再升级。

主演新剧《琅琊榜之风起长林》热播———

刘昊然：不辜负任何一个角色

小罗确认即将正式退役

电影《神探蒲松龄之兰若仙踪》杀青

成龙阮经天潘长江等主演

北京时间1月18日，在2017-2018赛季英格兰
足总杯第三轮重赛中，英超切尔西队主场与英冠
诺维奇队在120分钟里以1：1战平。在点球大战
中，切尔西队以5：3战胜诺维奇队，晋级下一
轮。图为切尔西队球员威廉（前）与诺维奇队球
员克洛泽在比赛中争抢。

□新华社/路透

英足总杯：切尔西晋级

据新华社北京1月18日电 中国花样滑冰协
会18日在北京成立。退役后先后走上教练、管理
岗位的中国首枚冬奥会花样滑冰金牌获得者、双
人滑世界冠军申雪出任首任主席。

此前申雪所担任的国家体育总局冬季运动管
理中心花样滑冰部副部长、中国滑冰协会常务副
主席职位同时保留。另外，著名导演张艺谋受聘
担任协会名誉主席，花样滑冰功勋教练姚滨受聘
成为协会名誉顾问。

作为中华全国体育总会会员单位，中国花样
滑冰协会接受国家体育总局和社团登记管理机关
民政部的业务指导和监督管理，是代表中国参与
花样滑冰项目国际组织的唯一合法机构。

中国国家花样滑冰队成立于1986年，过去32
年间，中国花样滑冰运动在几代人的努力下稳步
前行，获得1个奥运冠军、7个世锦赛冠军。

中国花样滑冰协会在京成立
申雪任主席 张艺谋任名誉主席

1月18日，第37届香港电影金像奖颁奖典礼启动仪式在香港红磡举行，图为知名主持人黄心
美出席。本届金像奖入围的各奖项提名名单将于2月6日公布。 □CFP 供图

□ 本报记者 王 建

1月18日晚，高速男篮客场挑战广州队，不想
裁判成了主角儿。他们吹了双方78次犯规，判给两
队98次罚球，还不停地回看录像。广州队主场的计
时器也不甘寂寞，致使第四节比赛中断了十几分
钟。在裁判的“努力”下，比赛支离破碎，在没有
加时赛的情况下，竟然打了接近3个小时。高速男
篮想要赢球，也一度接近赢球，但最终抱憾，以
123：126输掉了比赛，本赛季第八次客场告负。

本场比赛，高速男篮主教练凯撒因为累计技术
犯规，被停赛一场。上赛季，中国篮协推出TUD
新规，规定技术犯规、违体犯规和直接取消比赛资
格的犯规达到一定次数时，会被处以不同场次的停
赛处罚，直至取消赛季比赛资格。为了配合这一政
策，中国篮协在官方网站上推出了各队TUD犯规
的统计表。本赛季，中国篮协官网上的TUD统计
表却不见了，因此不知道凯撒的TUD犯规数。

主帅无法临场指挥，高速男篮出师不利，但这
和客观环境的困难相比，根本不算什么。比赛开始
后，就成了裁判的精彩演出。他们全场吹了78次犯
规，判了98次罚球。哨本来就密，更要命的是，裁
判对很多判罚都拿不准，不断回看录像，比赛打打
停停，进展缓慢。高速男篮犯规比对手多6次，罚
球比对手少6个，表面上看相差不大，实际上哨整
体对高速男篮不利。队员们在防守时稍有动作，裁

判就会响哨。高速男篮作为追赶的一方，几度要起
势，最后虎头蛇尾，密集的哨声是原因之一。

裁判不能一碗水端平也就罢了，最应该保证公
平的计时器竟然也“偏向”主队。第三节还剩36
秒，高速男篮进攻打成，计时器并没有停表，一直
走到29秒，摆明是想让广州队完成进攻而不给高速
男篮留最后一攻的机会。高速男篮队员发现后，裁
判回看录像，计时器才回了1秒钟。

第四节计时器的问题就更过分了。劳森投中3
分球后，高速男篮以116：121落后5分。广州队小外
援弗格持球进攻，此时总比赛时间在减少，24秒计
时器却停在22秒不动。这样既能让广州队获得超过
24秒的进攻时间，又能减少高速男篮追分的时间，
真是一举两得。又是高速男篮的球员发现，提出抗
议，裁判回看录像。为了确定24秒计时器究竟走了
多少，比赛中断了10多分钟。

计时器的两次问题最后都恢复了正常，到底是
不是设备故障，大家似乎都心知肚明。

与上一场比赛相比，高速男篮的状态有所提
升，也非常渴望赢球。丁彦雨航得到全队最高的42
分，本赛季第三次得分上40。但在客观困难面前，
一切都变得徒劳。

除了客观环境因素外，高速男篮也有很多地方
做得不好。比如，开局仍然打得不好，上来就让对
手取得了12分的领先。第四节分差追至只剩1分时
出现失误，让对手再度领先。最后的决战时刻，连
续丢掉关键的篮板球。王汝恒最后一攻选择失误，
使高速男篮失去了最后翻盘的机会。全场比赛，高
速男篮罚球丢了14个，命中率只有不到70%。最致
命的是对福格防守不力，让他在伤愈复出后的第二
场比赛就迎来爆发，砍下全场最高的52分。

输给广州队后，高速男篮广东之行遭遇两连
败，下轮挑战实力更强的广东队，前景很不乐观。

高速男篮客场123：126不敌广州队———

比赛支离破碎，打了将近仨小时
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